

BULLETIN DE
L'ARCHIDIOCESE DE

Tunis



Eglise Catholique de Tunisie
الكنيسة الكاثوليكية في تونس

Dans ce numéro

- **Editorial : Discernement et incarnation**
- **Un cadeau de la Terre Sainte : les vœux d'Abouna Ilario**
- **« Pèlerins de l'espérance. Bâtisseurs de paix » à Tirana**
- **« Espérer et agir avec la Création »**
- **Une famille qui chemine ensemble**
- **Retraite du Presbyterium : « Servir l'œuvre de Dieu en Tunisie »**
- **Des mouvements dans nos paroisses...**
- **InfoFlash**

Discernement et incarnation



Le synode sur la synodalité vient de s'achever, après trois années d'un intense travail mondial pour donner à l'Eglise un élan missionnaire plus inclusif et plus participatif. Dans le document final, que le pape a voulu normatif sans attendre de sa part un autre texte, l'assemblée synodale insiste notamment sur le « **discernement** ».

Très bientôt, nous fêterons Noël, la naissance de Jésus, la venue dans la chair du « Prince de la Paix » (Is 9,5), qui s'est fait l'un des nôtres par son « **incarnation** », afin de révéler au cœur de notre vie humaine l'immensité de l'amour de Dieu pour tous sans distinction.

« **Discernement** » et « **incarnation** » sont les deux piliers du paragraphe sur la « **formation** », que développe la lettre pastorale *Serviteurs de l'espérance*, publiée par les évêques et vicaires généraux du Nord de l'Afrique le 1er décembre 2014, il y a exactement 10 ans, le jour de la fête de saint Charles de Foucauld. Dans le souffle du synode, dans la grâce de Noël et du Grand Jubilé de l'incarnation qui s'ouvrira à Noël et que nous célébrerons toute l'année 2025, je vous invite à relire ce passage, à le faire profondément nôtre, à l'accueillir comme un appel pour la suite de notre route.

« [...] **Discernement et incarnation sont les deux principales exigences pour vivre l'Évangile.** Pour vivre l'incarnation, un dépouillement est nécessaire, qui passe par un travail ardu, parfois long, d'apprentissage. Nous nous laissons volontiers instruire sur ce chemin par la spiritualité de 'Nazareth' : Jésus a vécu trente ans une vie cachée à Nazareth, à la dure école de la vie, dans la simplicité d'un quotidien partagé avec les siens. **Tout ce qui peut, de même, nous aider à nous insérer dans le milieu où nous sommes appelés à vivre doit être recherché et cultivé** : la connaissance de la culture, de la langue... tout cela va dans le sens de cette incarnation que Jésus a voulue pour lui-même. Personne parmi les disciples de Jésus ne saurait être exempt de ce noble apprentissage à l'école de la vie [...]. Il est de notre devoir de prendre les moyens de nous former dans la foi, pour grandir comme disciples et être capables, en toutes circonstances, de « rendre compte de l'espérance qui nous habite, avec douceur et respect » (cf. 1 P 3,15-16) [...], en rappelant qu'une véritable formation ne saurait s'arrêter, même si cela est important, à l'apprentissage ou à l'approfondissement des contenus de la foi, mais qu'elle touche à l'existence entière du disciple, appelé à imiter le Christ dans toutes les dimensions de sa vie. **Cette formation appelle et sous-tend également un nécessaire 'discernement permanent'**, par lequel, dans l'Esprit et en Église, nous nous rendons plus attentifs aux signes que Dieu donne et aux appels qu'il nous adresse dans le concret de nos vies. » (CERNA, *Serviteurs de l'espérance*, 2.3).

Que l'Esprit Saint continue de nous montrer les décisions qu'il nous faut prendre pour mieux vivre cela, personnellement et tous ensemble.

A tous, un saint temps de l'Avent et un joyeux Noël !

+ Nicolas

Un cadeau de la Terre Sainte : les vœux d'Abouna Ilario

Chers amis,

La joie de Noël est bien proche.

Vivre Noël à Bethléem est certainement un privilège, une grâce. Cette année je le fêterai dans cette ville de la nativité pour la première fois après 52 années.

Une étoile dans la grotte de la nativité témoigne que, là, un événement céleste s'est accompli ; et pour cela on a osé corriger l'Evangile en écrivant : « **Hic** Verbum caro factum est », c'est « **ici** » (qui n'existe pas dans l'Evangile Jn 1,14), c'est dans ce lieu-ci que le grand amour entre Dieu et l'homme s'est incarné dans l'histoire.

Plus que jamais, dans la simplicité de la grotte, on se sent impliqués, partie prenante de ce grand mystère d'amour. C'est « **ici** » qu'est né l'Amour dont le monde d'aujourd'hui a tellement besoin ; c'est « **ici** » qu'on trouve la réponse à tant de souffrances de l'humanité ; c'est « **ici** » qu'on trouve « l'espoir contre toute espérance » (Rm 4,18) et la force pour vivre notre foi car l'Amour s'est fait chair « **ici** ».



Dans cette grotte, mon âme sera avec vous, avec la Tunisie que j'ai tant aimée. Mon esprit et mon cœur, en effet, s'envolent souvent vers elle et revivent les moments de grâce que j'ai vécus avec vous dans cette belle petite-grande et courageuse Eglise, et vers ce beau pays tunisien. Pour moi aussi la Tunisie est un « **ici** » d'amour toujours vivant et présent.

Dans la grotte de Bethléem, la sainte nuit de Noël, ma prière sera pour vous tous, pour vos intentions, pour la paix et la sérénité en Tunisie.

Bonne et sainte fête de Noël.

+ Abouna Ilario

« Pèlerins de l'espérance. Bâisseurs de paix » à Tirana

En **septembre 2024**, 50 jeunes venus des 5 rives de la Méditerranée ont eu l'occasion exceptionnelle de participer aux **Rencontres Méditerranéennes à Tirana**, la capitale de l'Albanie. Le thème, en pleine syntonie avec le Jubilé de 2025, était : « **Pèlerins de l'espérance. Bâisseurs de paix** ». Le **but** : collaborer à la rencontre et au dialogue constructifs des différents peuples, cultures et religions qui forment la Méditerranée. **Deux jeunes amis tunisiens** de Menzel Bourguiba, en lien avec l'école des Sœurs, y ont représenté la Tunisie. **Vous trouverez sur le site du diocèse leurs beaux témoignages** ; ici, quelques extraits.

Participer à MED 24 en Albanie a été une expérience transformative. **Un moment fort de l'événement a été le message émouvant du Pape François**, qui nous a exhortés à être des « pèlerins d'espoir ». Ses mots ont servi de rappel de notre responsabilité collective à rechercher la paix et l'harmonie, non seulement au sein de nos communautés, mais aussi à travers la Méditerranée. **Notre expérience n'a pas été sans défis**. Un soir, alors que nous dînions dans le Village de la Paix à Shkodra, nous avons été confrontés aux dures réalités du monde extérieur. La nouvelle des bombardements entre Israël et le Liban est tombée, et peu après, la police a amené quatre enfants —trois d'Égypte et un de Libye— qui étaient arrivés en Albanie illégalement. Le contraste frappant entre nos célébrations joyeuses et la douleur de ces enfants a pesé lourdement sur nos cœurs. Dans ces moments de vulnérabilité, **nous avons trouvé de la force dans notre humanité partagée. (Ricky)**



Le Pape François, dans son désir d'étancher notre soif de Vérité, a lancé un appel : « **Je vous accueille, venez pour faire la paix** ». Et nous avons répondu présents. Ce qui m'a particulièrement touchée, c'est la diversité des personnes présentes : des jeunes israéliens et palestiniens, réunis dans un même espace, discutant et partageant leurs points de vue malgré les conflits qui déchirent leurs pays. Nous avons échangé des histoires, des espoirs, des douleurs. **C'était peut-être la première fois pour certains qu'ils se retrouvaient face à face**, non pas comme des ennemis ou des étrangers, mais **comme des jeunes aspirant à la paix**. Il y a encore des espaces où l'on peut rêver et construire ensemble, où l'on peut surmonter nos différences et œuvrer pour un avenir commun. Tirana fut cet espace pour moi. **(Emna)**

« Espérer et agir avec la Création »

Samedi 28 septembre 2024, nous avons vécu le **Temps pour la création** avec nos frères et sœurs musulmans : un public nombreux a participé à la belle **rencontre organisée par la commission « Laudato si' » du diocèse**. Le père Patience Kalkama, responsable de la commission, a expliqué le sens de notre rencontre, et le père Léonce Zinzéré, vicaire général, nous a transmis le mot d'accueil de notre évêque Nicolas Lhernould.

Nous avons ensuite assisté à la projection du **film documentaire « Seeds »** (semences), **qui porte sur la promotion des semences locales et paysannes en Tunisie** : il nous fait découvrir comment des agriculteurs tunisiens, conscients que **tout est lié et que l'existence humaine dépend du bon fonctionnement des rythmes de vie de la terre**, développent une stratégie pour s'adapter au changement climatique et lancer une nouvelle dynamique de la semence. Le riche débat qui a suivi la projection a été animé par Madame Mabrouka Khdir, journaliste et fondatrice de « COSMOS MEDIA », par ses collaborateurs et par des membres de l'Association Tunisienne de Permaculture ATP.

Nous remercions ces amis pour leur engagements écologique et l'Eglise pour avoir choisi cette année le slogan **« Espérer et agir avec la création »** (cf. Epître aux Romains 8,18-25), qui souligne l'expression extraordinaire de l'espérance chrétienne !

Pour la commission écologique diocésaine, Sr Marie Josée Lungo, fma

Une famille qui chemine ensemble

Le **samedi 19 octobre**, la **première rencontre de la vie consacrée de l'année pastorale 2024-25** a eu lieu à la paroisse Saint-Cyprien de La Marsa autour de **deux thèmes** : **« l'intelligence artificielle »** et **« à l'écoute de notre nouveau pasteur Mgr Nicolas Lhernould »**.

C'est toujours beau et fort de se réunir comme une famille pour cheminer ensemble, en tant que serviteurs du Royaume de Dieu en Tunisie.

L'intelligence Artificielle (IA) est une réalité actuelle que nous employons dans tous les secteurs de la vie. À l'appel du pape à promouvoir « la culture de la rencontre » et non pas « une culture des machines », nous avons invité Mme Marie à nous parler de l'intelligence artificielle. En présentant l'histoire, les profits et les risques de l'IA, elle a sollicité un engagement sérieux de l'Eglise dans l'éducation éthique et le discernement pour un usage fructueux de l'IA.



Mgr Nicolas a parlé de sa visite pastorale à toutes les communautés en Tunisie. Il nous a communiqué son émerveillement en voyant nos vies comme des perles précieuses et il nous a invités à unir ces perles avec un fil pour former un beau collier. Il a proposé à la vie consacrée **trois pistes d'« élargissement »** : 1) notre **diversité** est le champ d'œuvre de l'Esprit Saint 2) le grand besoin d'**enracinement** qui nécessite inculturation et stabilité 3) la **créativité** qui surpasse chaque pauvreté et fragilité. Enfin, il nous a invités à écouter le cri des Tunisiens de la périphérie.

Nous avons conclu notre belle rencontre avec la célébration de l'eucharistie présidée par Mgr Nicolas et le partage du repas.

P. Anand Talluri, président de la COSMADT



Retraite du Presbyterium : « Servir l'œuvre de Dieu en Tunisie »

Du 27 au 31 octobre, la quasi-totalité du presbyterium de Tunisie a vécu une magnifique retraite, **prêchée par Mgr Nicolas**, à destination des prêtres, frères et séminaristes du pays. De nombreuses nationalités étaient représentées, toutes unies dans la famille de l'Eglise universelle, autour du Seigneur.

Le sujet était **« Servir l'œuvre de Dieu en Tunisie. Regards sur notre mission aujourd'hui »**. La retraite, ayant pour fondements bibliques **l'itinéraire d'Abraham** (Gn 11, 26 - 25, 18), était structurée autour de **quatre thèmes** : **la relation d'amour entre Dieu et les hommes** et le regard à porter sur le peuple tunisien ; notre apprentissage de **la collaboration avec l'Esprit Saint**, marchant à son rythme, à l'image d'Abraham ; **la vocation de l'Eglise à la catholicité**, insistant sur la rencontre avec les musulmans, à l'image de la Vierge de la Visitation, ayant Jésus en elle, laissant Elisabeth, son hôte, parler la première ; **la confiance à avoir dans la récapitulation de toutes choses dans le Christ**, qui nous appelle à être instruments de réconciliation, entre nous, entre chrétiens et musulmans, mais aussi pour les musulmans entre eux. Nous avons à être bénédiction pour les peuples vers lesquels nous sommes envoyés, à l'image d'Abraham.

Il y eut également une belle soirée synodale, ainsi que quelques anniversaires, dont celui du père Yvon, notre doyen !

Tanguy de Bourayne, séminariste, coopérant FIDESCO

Des mouvements dans nos paroisses...

Avec l'accord de leurs supérieurs respectifs, ont pris fonction ces dernières semaines :

A DJERBA - Le 15 septembre : Le P. Salvatore INGEGNERE, du diocèse syro-catholique du Caire, membre du Chemin Néocatéchuménal, comme administrateur de la paroisse Saint Joseph, succédant au P. Matteo LANDO, qui vivra cette année une période sabbatique.

A SFAX - Le 28 septembre : Le P. Christian OUEDRAOGO, m.afr (Missionnaires d'Afrique - Pères Blancs), et le P. Mariusz BARTUZI, m.afr, respectivement comme curé et vicaire de la paroisse Saint-Pierre-et-Saint-Paul, succédant au P. David ELWEU, m.afr, qui résidera à Tunis dans l'attente de rejoindre sa nouvelle mission en Algérie, et au P. Marcos LOPEZ TORRES, m.afr, résidant désormais à Tunis.

A SOUSSE - MONASTIR - MAHDIA - Le 13 octobre : Le P. Pierre AUGUSTIN, cm (Congrégation de la Mission - Pères Lazaristes) et le P. Robert RAMAHARAVO, cm, respectivement comme curé et vicaire de la paroisse Saint Félix, succédant aux P. Norbert RAHARISON, cm et au P. Jacob NYEG, cm, nommés pour de nouvelles missions dans leurs pays respectifs, Madagascar et le Cameroun.

A BIZERTE - Le 27 octobre : Le P. Luis YEPES CRUZ, mg (Missionnaires de Notre-Dame de Guadalupe), comme curé de la paroisse Notre-Dame-de-l'Assomption, succédant au P. Anand TALLURI, pime. Il fera équipe avec le P. Daniel SEGURA POZAS, mg, tandis que le P. Hugo SARABIA, mg, est parti en Egypte pour y poursuivre l'apprentissage de la langue arabe.

A GABES - Le 3 novembre : Le P. Patience KALKAMA, pime (Institut Pontifical des Missions Etrangères), comme curé de la paroisse de l'Immaculée Conception, et référent pastoral pour la région de Tozeur. En équipe avec le P. Anand TALLURI, pime, résidant avec lui à Gabes, et le Fr. Marco MONTI, pime, résidant à Tozeur.

Nous souhaitons également la bienvenue dans nos paroisses :

A LA GOULETTE : au P. Prudence ALIZAFY, cm, qui fait équipe à la paroisse Saint-Augustin-et-Saint-Fidèle avec le P. Narcisse DJERAMBETE, cm, curé de la paroisse.

A TUNIS : à Tanguy de BOURAYNE, séminariste stagiaire du diocèse de Nanterre (France), qui réside à la paroisse Sainte-Jeanne-d'Arc avec le P. Gabriel KITENGE, curé de la paroisse.

Lors de la retraite du presbyterium a été constitué le nouveau conseil presbytéral du diocèse, qui prend service pour trois ans à partir du 1er novembre 2024 :

Mgr Nicolas LHERNOULD, P. Léonce ZINZERE, m.afr (vicaire général, membre de droit), P. Narcisse DJERAMBETE, cm (élu), P. Jacques BAUDRY, ive (élu), P. Gabriel KITENGE (élu), P. Anand TALLURI, pime (nommé), P. Christian OUEDRAOGO, m.afr (nommé), P. Jean-Marie KARAM, sdb (nommé)

InfoFlash

11-12 novembre : Journées de formation de Caritas Tunisie

13 novembre : Visite de la Carthage de Saint Augustin et remise du « Prix Saint Augustin » dans le cadre des *Journées Augustiniennes de Carthage*, notamment au Père Silvio Moreno, ive, et, à titre posthume, à M. Dominique Martinet

14-25 novembre : *Visite ad limina* de la CERNA à Rome (Conférence Épiscopale de la Région Nord de l'Afrique)

23 novembre : Journée du personnel chrétien des écoles du diocèse

1er décembre : Premier dimanche de l'Avent (Fête de Saint Charles de Foucauld)

7 décembre : Récollecion d'Avent de la Vie Consacrée

21-22 décembre : Week-end Saint Cyprien à La Marsa

25 décembre : Solennité de Noël

29 décembre : 11h - Ouverture de l'Année Jubilaire et de la Porte Sainte à la cathédrale de Tunis

1er janvier 2025 : Jour de l'An, solennité de Sainte Marie Mère de Dieu

Du 2 au 5 janvier 2025 : Formation des nouveaux arrivés organisée par la COSMADT

Pour les célébrations de Noël et des autres fêtes, informations à suivre.

Trouvez l'intégralité des articles sur notre site : www.eglisecatholiquetunisie.com

